

como la concreción del Conservatorio de Cali, la alusión a figuras relevantes de la escena musical colombiana, la radiodifusión comercial, etc.

La obra musical de Valencia es comentada y analizada en el transcurso del relato biográfico. Aparece insertada en forma clara y destacada, de manera que los interesados fundamentalmente en su obra composicional pueden ubicar estos análisis fácilmente. Termina el libro con dos catálogos de su obra, uno por géneros y otro cronológico, tres mapas de sus viajes, un cuadro esquemático sobre el nacionalismo latinoamericano y una cronología sincrónica de Valencia.

Sin duda esta es una obra encomiable, fruto de una investigación seria y profunda y de años de dedicación y trabajo ininterrumpido. La divulgación de la obra de Valencia viene a enriquecer el repertorio musical colombiano, como también la publicación de este trabajo constituye un aporte valioso a la musicología latinoamericana.

*Revista Musical de Venezuela. Caracas, Venezuela: Fundación Vicente Emilio Sojo, Consejo Nacional de la Cultura, Año XI, N°29, enero-junio 1990, 129 pp.*

Contiene índices de las colecciones cooperativas y colectivas publicadas por Francisco Curt Lange entre 1935 y 1958.

La gigantesca labor realizada por Francisco Curt Lange desde su arribo a América del Sur en 1923 es descrita sucintamente en el prólogo, haciéndose hincapié en el efecto que tuvo la actividad pionera de este excepcional musicólogo, en la explosión de publicaciones e instituciones que, sin duda, marcaron una importante etapa en la historia de la musicología americana.

Este índice contiene el material aparecido en las siguientes publicaciones: Boletín Latinoamericano de Música, con sus Suplementos Musicales, Revista de Estudios Musicales, publicada por el Departamento de Musicología de la Universidad Nacional de Cuyo, Editorial Cooperativa Interamericana de Compositores, *Latin-American Art Music for the Piano*, Archivo de Música Colonial Religiosa de Venezuela, Música Viva, *Die Musikkulturen Lateinamerikas im 19 Jahrhundert* y *The Brussels Museum of Musical Instruments Bulletin*.

Los índices aparecen ordenados por autores, asuntos (o géneros) y países, a los que se agregan, en algunos casos, índices biobibliográficos de colaboradores, índice de fotografías e índice de ilustraciones. La historia, orientación y principales objetivos de dichas publicaciones aparecen reseñadas en el prólogo. El rico material aquí contenido constituye un fondo de referencia de gran utilidad para investigadores y estudiosos de la música y del quehacer musical americano.

Luis Szarán y Gisela von Thümen. *Música de las reducciones Jesuíticas del Paraguay. Vol. II. Asunción: Missions Prokur S.J. Nürnberg, 1992, 130 pp.*

El repertorio musical de las misiones jesuíticas de América del Sur es vasto, y uno de los más importantes es el de Chiquitos (Bolivia), donde hoy día todavía los indígenas reproducen con gran fidelidad cantos del pasado. El descubrimiento de más de 10.000 manuscritos en la reducción de Chiquitos por el arquitecto suizo Hans Roth en 1972, ha motivado la publicación de esta primera edición con algunas de las composiciones menos deterioradas como parte de los programas emprendidos por la "Missions Prokur S.J. de Nürnberg" en favor del rescate y difusión de este rico repertorio.

La presente antología contiene seis obras de Doménico Zipoli (1688-1726): *Ave Maris Stella* y *Laudate Dominum*, ambas para soprano, contralto, tenor, violines 1ª y 2ª, campanas y bajo continuo; *Tantum ergo* para igual medio más voz de bajo; *Beatus vir* para soprano, contralto y tenor, violines y bajo continuo; *Ad Mariam* para soprano, violines 1ª y 2ª y bajo continuo, y *Confitebor* para contralto solista, coro (soprano, contralto y tenor), violines 1ª y 2ª y bajo continuo.

Doménico Zipoli nació en Prato (Italia) y sus primeras lecciones de música las recibió del maestro de capilla de la Catedral de Florencia hacia 1700. Más tarde estudió en Nápoles con Alessandro Scarlatti y a los 21 años viajó a Bologna para recibir lecciones de Vanucci. Posteriormente se radicó en Roma, donde entabló contacto con Bernardo Pasquini quien ejerció en él una gran influencia. A los 28 años fue organista de la iglesia de los jesuitas en Roma e ingresó a la Compañía de Jesús motivado

por la vocación sacerdotal. Meses después partió a una expedición organizada por los jesuitas para trabajar en las reducciones en Sudamérica. Zipoli vivió en Córdoba (Argentina) y se hizo de fama como músico ejecutante y compositor. Su música se difundió por las reducciones e incluso después de su muerte continuó siendo usada. Zipoli produjo gran cantidad de música, mucha de la cual se perdió; en un intento por revalorizar su música se han rescatado importantes obras suyas de las antiguas reducciones de Chiquitos y se han organizado conciertos bajo la dirección de Luis Szarán.

La presente antología representa un esfuerzo loable en pro de la difusión de la música de Zipoli, compositor que representa la culminación del barroco musical aclimatado a tierras americanas.

María Eugenia Alarcón. *Pequeña antología del compositor chileno para piano*. Santiago: Instituto Interamericano de Educación Musical, Facultad de Artes, Universidad de Chile, 1993, 55 pp.

M.E. Alarcón, pianista y profesora del Departamento de Música de la Facultad de Artes de la Universidad de Chile, ha querido contribuir a la renovación del repertorio musical utilizado en la enseñanza del piano con esta antología de obras de compositores chilenos, obras que han sido especialmente concebidas con un fin didáctico y ordenadas en una secuencia de dificultad progresiva. Nueve compositores —Juan Amenábar, Eduardo Cáceres, Pablo Délano, Juan Lemann, Miguel Letelier, Gabriel Matthey, Hernán Ramírez, Cirilo Vila e Ida Vivado— contribuyeron con este proyecto. Las 37 piezas breves habitúan al alumno principiante a las complejidades del lenguaje postonal y atonal. El alumno se ve enfrentado aquí a nuevos problemas de lectura tanto armónica como contrapuntística, dificultades rítmicas, dinámicas, de articulación, agógicas, de disociación, de notación, de dedaje, etc.

Esta publicación tiene una gran relevancia, pues viene a paliar en parte la escasez de material didáctico adecuado a los primeros niveles de piano, contribuye a la renovación del repertorio existente y a la vez amplía las perspectivas sonoras de los estudiantes con un repertorio contemporáneo.

Deseamos que la "Pequeña antología del compositor chileno para piano" tenga una amplia difusión en nuestro país y, a través del Instituto Interamericano de Educación Musical, en el resto del continente americano, pues pensamos que su utilización ayudará a la tarea pedagógica de los maestros de piano y beneficiará la formación de los jóvenes pianistas.

*Inés Grandela*  
Facultad de Artes  
Universidad de Chile